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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
2DO. FIDE 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Importantes personalidades estarán hoy en Querétaro en diferentes eventos. Por un lado, al segundo Foro 
Internacional: democracia y elecciones -en el salón de Congresos Tec de Monterrey, Campus Querétaro- asistirán 
Emanuele Sapienza, asesor en políticas públicas de gobernabilidad del Programa de las Naciones Unidas para el 
Desarrollo (PNUD) para América Latina y el Caribe, y Jamie Margarín, fundadora de la organización juvenil de 
acción climática Zero Hour. También estarán presentes: Juan Carlos Mendoza, consultor y exembajador de Costa 
Rica ante la ONU; Danya Centeno, gerente de política pública para Twitter México y Latinoamérica; Fannie 
Delavelle, analista en el Laboratorio de Innovación de Género del Banco Mundial; Alberto Herrera, director general 
de Change.org México; Marcela Villalobos, presidenta del Comité Directivo de Amnistía Internacional México; entro 
otros. El foro es convocado por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), la Universidad Autónoma de 
Querétaro (UAQ) y universidades privadas (ITESM, de Londres, UVM y Anáhuac). Por cierto, que el presidente del 
IEEQ, Gerardo Romero Altamirano, informó que el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ) ratificó la 
resolución del IEEQ de que Elsa Méndez sí llevó a cabo promoción personalizada y utilizó un lenguaje 
discriminatorio en espectaculares por el Día de la Madre… Aunque -seguramente- la diputada local, una vez que 
vocifere en contra del tribunal -como lo hace con todo aquel que no comulgue con su visión ultraconservadora-, 
anunciará que impugnará la determinación. (CQRO) 
 
CONSULTA EN LA D CHALMITA 
 
INFORMA IEEQ SOBRE CONSULTA A HABITANTES DE LA COMUNIDAD ‘LA D CHALMITA’   
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) informó a habitantes de la comunidad ‘La D Chalmita’, 
municipio de Pedro Escobedo, lo relativo a la jornada de consulta en la que podrán decidir el método para elegir a 
su subdelegado o subdelegada, el próximo 27 de octubre. Al exterior del Kínder Benito Juárez, en el lugar conocido 
como ‘Los Árboles’, la Presidenta de la Comisión de Asuntos Indígenas e Inclusión del Instituto, María Pérez 
Cepeda, explicó los antecedentes jurisdiccionales que dieron origen a la consulta y las características de la misma.  
Señaló que la libre determinación, la autonomía y la consulta previa son derechos de las comunidades indígenas 
reconocidas en la ley, por lo que sus integrantes pueden: decidir sus formas internas de convivencia y organización 
social, elegir a sus autoridades y representantes para su organización interna, así como elegir a su representante 
ante el Ayuntamiento. Asimismo, comentó que en la jornada de consulta del próximo domingo podrán participar 
las personas que presenten su credencial de elector con domicilio en la comunidad ‘La D Chalmita’ y se encuentren 
inscritos en la Lista Nominal de Electores (con corte al 31 de agosto de 2019), quienes podrán decidir la forma en 
que se elegirá a su subdelegada o subdelegado: por el sistema establecido en la ley o por usos y costumbres como 
comunidad indígena. Durante más de dos horas, integrantes del IEEQ entregaron material informativo y dieron 
respuesta a las dudas e inquietudes de habitantes de la comunidad, para lo cual fueron instaladas cuatro mesas; 
además, invitaron a las y los asistentes a participar en la consulta el 27 de octubre de 9:00 a 18:00 horas en la 
Escuela Primaria Niños Héroes o Renacimiento.  Se contó con la presencia del Consejero Presidente del Instituto, 
Gerardo Romero Altamirano; los consejeros Carlos Rubén Eguiarte Mereles y Luis Espíndola Morales; integrantes 
del funcionariado del organismo electoral; el Encargado de la Oficina de Representación del Instituto Nacional de 
los Pueblos Indígenas (INPI) en Querétaro, Alfredo López Plascencia; la Representante de la Defensoría de los 
Derechos Humanos de Querétaro (DDHQ), Lita Meribeth Montoya Acosta, y el Coordinador de la Licenciatura en 
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Antropología de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), Juan Antonio Serrano Vázquez. La reunión 
informativa se efectuó en cumplimiento de la sentencia SM-JDC-216/2019 y acumulados, emitida por la Sala 
Regional Monterrey del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), con relación al expediente 
TEEQ-JLD-82/2018 y acumulados del Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ).  
 
http://codigoqro.mx/2019/10/20/ieeq-informa-acerca-de-consulta-a-habitantes-de-la-comunidad-de-la-d-
chalmita-2/ 
 
https://inqro.com.mx/index.php/2019/10/20/informa-ieeq-sobre-consulta-a-habitantes-de-la-comunidad-la-d-
chalmita/ 
 
http://adninformativo.mx/informa-ieeq-consulta-habitantes-la-comunidad-la-d-chalmita/ 
 
https://www.facebook.com/1026242929/posts/10218358054955835/ 
 
http://sinpermiso.mx/?p=36780 
 
PRESUPUESTO 2020 
 
ESPERA IEEQ INCREMENTO EN PRESUPUESTO 2020 
Por Cecilia Conde 
La propuesta de presupuesto para el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) tendrá un “ligero” 
incremento respecto a este año, debido a que ya iniciarán las actividades del proceso electoral 2020-2021, afirmó 
el consejero presidente, Gerardo Romero Altamirano. Puntualizó que trabajan en la propuesta de presupuesto 
para este año el área técnica y los consejeros electorales, y será en la sesión ordinaria de este mes cuando deberán 
aprobar la propuesta de presupuesto que enviarán al Congreso Local. “Lo que si te puedo decir con toda certeza es 
como el año siguiente empieza el proceso electoral el presupuesto va a aumentar”, aseguró. Indicó que para el 
próximo año habrá actividades y procedimientos que están contemplados en la ley, entre las que están la 
conformación la estructura del instituto, y la apertura de otras oficinas con salarios de más personas que se 
incorporarán para ese proceso electoral. Puntualizó que el próximo año en los últimos tres meses incluirá parte del 
proceso electoral 2020-2021 en el que habrá la elección de gobernador. (DQ 5) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/aumentara-presupuesto-del-ieeq-4344309.html 
 
ESPERA IEEQ INCREMENTO EN PRESUPUESTO 2020 
Por Andy Martínez 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) prevé un incremento en el presupuesto para el ejercicio fiscal 
2020. El consejero presidente del IEEQ, Gerardo Romero Altamirano, sostuvo que en este mes, en el seno de una 
sesión del Consejo General, deben aprobar el presupuesto para el próximo año. Añadió que el área técnica, como 
las consejerías electorales, han ido construyendo la propuesta de presupuesto. Romero Altamirano, apuntó que 
como en el 2020 inicia el proceso electoral el presupuesto va a registrar un incremento, el cual, lo solicitarán toda 
vez que deben realizar una serie de actividades y procedimiento, en el marco de un año electoral, y que están 
contenidas en la ley. Detalló que tienen que ver con la ampliación de la estructura del IEEQ, la apertura de otras 
oficinas, sueldos de las personas que se incorporarán, así como otras responsabilidades legales que deben cumplir. 

http://codigoqro.mx/2019/10/20/ieeq-informa-acerca-de-consulta-a-habitantes-de-la-comunidad-de-la-d-chalmita-2/
http://codigoqro.mx/2019/10/20/ieeq-informa-acerca-de-consulta-a-habitantes-de-la-comunidad-de-la-d-chalmita-2/
https://inqro.com.mx/index.php/2019/10/20/informa-ieeq-sobre-consulta-a-habitantes-de-la-comunidad-la-d-chalmita/
https://inqro.com.mx/index.php/2019/10/20/informa-ieeq-sobre-consulta-a-habitantes-de-la-comunidad-la-d-chalmita/
http://adninformativo.mx/informa-ieeq-consulta-habitantes-la-comunidad-la-d-chalmita/
https://www.facebook.com/1026242929/posts/10218358054955835/
http://sinpermiso.mx/?p=36780
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/aumentara-presupuesto-del-ieeq-4344309.html
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https://queretaro.quadratin.com.mx/espera-ieeq-incremento-en-presupuesto-2020/ 
 
PRÓXIMA SESIÓN DE IEEQ APROBARÁ PRESUPUESTO PARA 2020 
Por Carmen Galván 
En la próxima sesión ordinaria del Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) se 
aprobará el proyecto de presupuesto para el ejercicio fiscal 2020, adelantó Gerardo Romero Altamirano, 
presidente del IEEQ. Agregó que como en el siguiente año comenzará el proceso electoral 2020-2021 habrá un 
incremento en el presupuesto ya que aumentan las actividades. “Como el año siguiente ya inicia el proceso 
electoral el presupuesto va aumentar lo que nosotros vamos presentar y esperemos que se autorice un incremento 
para realizar actividades que sólo realizamos en año electoral que comienza en 2020”, enfatizó Romero 
Altamirano. Mencionó que entre las nuevas acciones tiene que ver con la ampliación de la estructura del instituto, 
la eventual apertura de otras oficinas, sueldos de otras personas y otras responsabilidades legales que van a ir 
cumpliendo. De acuerdo a la Ley de Egresos del Estado de Querétaro 2019 el IEEQ tuvo un presupuesto en 2019 
de 155 millones 418 mil 698 pesos, de los cuales 64 millones 896 mil correspondió a gasto de operación, 4.1 
millones paga jubilaciones y pensiones y 86 millones 392 mil de prerrogativas 
 
https://codiceinformativo.com/proxima-sesion-de-ieeq-aprobara-presupuesto-para-2020/ 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
FUERZA SOCIAL, NUEVA ALTERNATIVA POLÍTICA 
Por Giovanna Cancino 
Ayer por la tarde fue presentada en Querétaro la organización Fuerza Social por México, que quiere su registro 
como partido político tanto en el estado como en el país. (AM) 
 
FUERZA SOCIAL ·SIN FUERZA”  
Por Mercedes Rosales 
Por falta de quórum, la Asamblea Estatal Constitutiva, como requisito para registrar a “Fuerza Social por México” 
como partido político nacional, no se llevó a cabo y por lo tanto, se reprogramará en un mes como máximo, 
informó Iván Nieto, integrante de la asociación en Querétaro. Después del mediodía, entre los gritos y protestas de 
los asistentes, la asamblea estatal de este proyecto político no pudo realizarse debido a que, de acuerdo con el 
Instituto Nacional Electoral (INE) no se reunió el quórum requerido de tres mil personas. (DQ) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
EL CONSEJO ESTATAL DEL PAN APRUEBA LA CREACIÓN DE TRES COMISIONES 
El PAN instaló la primera sesión ordinaria del Consejo Estatal para el periodo 2019-2022, en la que se 
conformaron tres comisiones: Auxiliar de Orden y Disciplina Intrapartidista, de Vigilancia, y de la Familia y la vida. 
(N, CQRO, EUQ) 
 

 

https://queretaro.quadratin.com.mx/espera-ieeq-incremento-en-presupuesto-2020/
https://codiceinformativo.com/proxima-sesion-de-ieeq-aprobara-presupuesto-para-2020/
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NOTAS PRINCIALES 
 
DQ: AVIONETAZO 
Por posible falla en el motor una avioneta tipo Cessna matrícula XB-SIG, se desplomó en el municipio de El 
Marqués y perdieron la vida tanto el piloto como el primer oficial del vuelo. (DQ, principal) 
 
PA: AVIONETAZO: DOS MUERTOS 
Dos tripulantes de un Cessna murieron en una zona cerril de la comunidad de Santa María de los Baños. (PA, 
principal) 
 
N: TRIFULCA ENTRE PORRAS 
Gallos Blancos consiguió un importante triunfo en la lucha por buscar su entrada a la liguilla final, luego de 
imponerse 2-0 al Atlético de San Luis en partido que se llevó a cabo en el estadio Alfonso Lastras y que tuvo un 
final inesperado por una bronca generalizada en las tribunas e invasión del terreno de juego. (N, principal) 
 
CQRO: SE DESBORDA VIOLENCIA EN EL JUEGO SAN LUIS-GALLOS 
Querétaro derrotaba 2-0 al Atlético San Luis, cuando el juego tuvo que ser suspendido debido a una batalla campal 
entre aficiones de ambas escuadras. (CQRO, principal) 
 
AM: INDEREQ DESCENTRALIZA PRESUPUESTO AL DEPORTE 
Querétaro se encuentra blindado en materia deportiva debido a la gestión de sus administraciones estatales. (AM, 
principal) 
 
EUQ: VANDALISMO FERROVIARIO DEJA CUATRO LESIONADOS 
Un acto de vandalismo en las vías, “con la probable intención de robar el ferrocarril”, provocó el descarrilamiento 
de una locomotora de la empresa Ferromex, dejando un saldo de cuatro personas heridas. (EUQ, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
REALIZAN OBRA PARA EL ABASTO DEL AGUA 
La CEA programó para el municipio de Tequisquiapan, tres obras de infraestructura para la red de agua potable, 
con la finalidad de garantizar el abasto del vital líquido en la localidad, afirmó el administrador de la dependencia 
estatal en el Pueblo Mágico, José Alfonso Trejo Moran. (ESSJR) 
 
SIN SOLUCIÓN, DEMANDA DE VECINOS DE LA PRADERA  
Por Mercedes Rosales 
Vecinos de La Pradera se manifestaron al grito de “CEA sí, Aqua no”, esto para manifestar su rechazo contra la 
empresa concesionaria, Aqua y para que sea la CEA quienes les brinde el servicio de agua potable.  (DQ) 
 
AGUILERA DENUNCIARÁ POR EL “MONTAJE”  
Se presentará una denuncia penal contra quien resulte responsable de acusar a José Luis Aguilera Rico, ex 
Secretario del Trabajo, de estar implicado en sobornos, como se reveló en un video difundido a un medio de 
comunicación local y nacional, así lo dio a conocer Aguilera Rico. (DQ, CI) 
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PREVÉ TURISMO PINTADO DE PUEBLOS MÁGICOS AL INICIAR 2020 
Por Francisco Velázquez 
Para implementar el programa de Pintado de Pueblos Mágicos -anunciado por la Sectur federal, Miguel Torruco 
Marqués-, ya se establecieron acercamientos con los municipios de Jalpan y Amealco, Hugo Burgos, Secretario de 
Turismo. (CQRO) 
 
NECESITAN 350 ENFERMERAS  
Por Cecilia Conde 
El nuevo hospital general requerirá entre 320 y 350 nuevos elementos que principalmente son enfermeras y 
camilleros, por lo que comenzarán a revisar los perfiles para las contrataciones afirmó el Secretario de Salud, Julio 
César Ramírez Argüello. (DQ) 
 
FORÁNEOS, 30% DE ESTUDIANTES 
Por Alejandro Payán 
De acuerdo a un estudio que realizó la COEPES, el 30% de los estudiantes de nivel superior en las diversas 
instituciones en Querétaro provienen de otras entidades, principalmente por la oferta educativa y el desarrollo que 
ofrecen en la región.  (DQ) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
REVISARÁN CONTRATO DE PROVEEDOR DE AGUA EN EL MARQUÉS 
Por Zulema López 
Desde el Congreso del estado podría emitirse un exhorto para que El Marqués revise o, en su caso, revierta el 
contrato que por 20 años se otorgó a la empresa Aqua, afirmó el diputado Ricardo Caballero González, presidente 
de la Comisión de Asuntos Municipales en la 50 Legislatura. (EUQ) 
 
VENDRÁN MÁS CRÍTICAS POR MI POSTURA: MÉNDEZ  
Por Alejandro Payán 
La diputada local, Elsa Méndez, reconoció que su postura en defensa de la vida y la familia es objeto de crítica y 
advirtió que vendrán más señalamientos por su trabajo en estos temas durante los próximos meses. (DQ) 
 
QUERÉTARO BUSCA ATRAER EL TURISMO DE ROMANCE  
Por Zulema López 
Querétaro busca detonar el turismo de romance, y desbancar a San Miguel de Allende en cuanto a atraer la 
celebración de bodas, indicó Guadalupe Cárdenas Molina, presidenta de la comisión de turismo en la 59 
Legislatura local. (EUQ) 
 

MUNICIPIOS 
 
ESCALONARÍAN HORARIOS EN ESCUELAS  
Por Verónica Ruiz 
El Secretario de Movilidad del Municipio de Querétaro, Saúl Obregón Biosca, afirmó que mantendrán la propuesta 
de “escalonar” los horarios de entrada a las escuelas de dos delegaciones municipales, para redistribuir el tránsito 
vehicular. (DQ) 
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QUERÉTARO, REFERENTE EN CAPACITACIONES 
Son 40 mil personas alcanzadas con capacitaciones por parte de la UPCMQ en conjunto con otras organizaciones 
dedicadas al rescate en emergencia. De este número 900 pertenecen a dependencias de otros estados y municipios 
del país, indicó Carlos Rodríguez Di Bella, encargado de la institución queretana. (AM, EUQ) 
 
DESPLOME DE UNA AVIONETA DEJA DOS PERSONAS SIN VIDA EN EL MARQUÉS 
Por Mauricio Hernández 
Una avioneta tipo Cessna se desplomó –durante la mañana de ayer– en un sitio de difícil acceso, ubicado en el 
municipio de El Marqués; las dos personas que tripulaban la aeronave murieron en el accidente registrado en la 
zona de Chichimequillas, informó la Coordinación Estatal de Protección Civil de Querétaro. (CQRO) 
 
CAE AVIONETA EN EL MUNICIPIO DE EL MARQUÉS 
Las autoridades federales, estatales y municipales acompañados de los cuerpos de emergencia acercándose al 
lugar, de difícil acceso, donde una aeronave sufrió caída en el municipio de El Marqués. (DQ, ESSJR, N, EUQ, PA) 
 
VUELCA LOCOMOTORA 
Tres personas resultaron heridas, tras la volcadura de la máquina del tren en la zona de Santa María Magdalena, 
esto en la zona de maniobras. Hasta el momento se desconoce la causa del descarrilamiento del tren, lo que generó 
la movilización inmediata de los servicios de emergencias y autoridades. (DQ, N) 
  
AVANZAN CON “ALCALDE EN TU CALLE”  
Por Verónica Ruiz 
Como parte del programa “Alcalde en tu calle”, en seis meses se han realizado 84 jornadas de atención ciudadana y 
58 jornadas de rehabilitación en colonias, en beneficio de aproximadamente 190 mil personas, señaló el secretario 
de Desarrollo Humano y Social del municipio de Querétaro, Arturo Torres Gutiérrez. (DQ) 
 
QUERÉTARO PREPARA PROTOCOLO INTERNO PARA DENUNCIA DE ACOSO Y HOSTIGAMIENTO SEXUAL 
Por Esmeralda Trueba 
Si bien dentro del municipio de Querétaro existen los procesos -mediante el órgano interno de control- para 
denuncia de acoso y hostigamiento sexual, aún no se cuenta con un protocolo establecido para eliminar las 
diversas prácticas de violencia contra la mujer. Lo anterior lo expuso Diana Cuevas, trabajadora adjunta a la 
Coordinación de Prevención y Atención con Perspectiva de Género del Instituto Municipal de las Mujeres, luego de 
anunciar que ya se está trabajando en un protocolo de protección interno, para trabajadoras de esta 
administración. (CQRO) 
 
CONTINÚA CAMPAÑA DE ESTERILIZACIÓN AL 2X1 EN LA CAPITAL 
Por Gonzalo Flores 
Alrededor de 3 mil 700 esterilizaciones se han realizado en lo que va del año en UCAM, además de que en este mes, 
declarado como el de la esterilizaciones, se mantiene una promoción de 2x1 en este procedimiento dentro de la 
capital, donde se busca cerrar octubre con un total de 450 esterilizaciones como parte de las accione que hace la 
dirección de Protección, cuidado y control animal del municipio de Querétaro para promover la tenencia 
responsable, indicó el titular del área, Luis Enrique Guerrero Rojas. (AM) 
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SOLICITUD PARA LIMPIEZA DE PREDIOS BALDÍOS 
Por Ana Morales 
¿Necesitas solicitar la limpieza de un terreno baldío? La Secretaría de servicios públicos municipales ofrece el 
servicio de retiro de maleza, escombro o material de terrenos baldíos. (AM) 
 
PROPONE CAPITAL LÍNEA DE ABASTECIMIENTO DE AGUA  
Por Verónica Ruiz 
La CEA entregó a la Secretaría de Obras Públicas del Municipio de Querétaro el proyecto “línea morada”, para su 
análisis y ejecución, informó Diego Vega, director de Mantenimiento e Infraestructura de Servicios Públicos 
Municipales.  (DQ) 
 
ABREN DIPLOMADO QUE ABORDARÁ EL FEMINISMO 
Por Montserrat Márquez 
Derivado de la solicitud por parte de egresados de diferentes universidades se llevará a cabo el diplomado 
“Feminismos Críticos” en coordinación del Instituto Municipal de las Mujeres y Género UAQ, aseveró la titular de la 
dependencia capitalina, Elda Yolanda Hernández. (EUQ) 
 
LA MÁS ALTA DEL MUNDO  
Por Cecilia Conde 
La UNAM realizó diferentes estudios y determinó que es más alta que el Pan de Azúcar de Río de Janeiro y el Peñón 
de Gibraltar de Reino Unido, al estar a más de 2 mil metros sobre el nivel del mar. Están en el proceso para que la 
Peña de Bernal sea reconocida como el monolito más alto del mundo, después que la UNAM así lo determinó, 
aseveró la presidenta municipal de Ezequiel Montes, Elvia Montes Trejo.  (DQ) 
 
PULIDO DA A CONOCER LOGROS COMO TITULAR DE ADMINISTRACIÓN 
La exsecretaría de administración del gobierno municipal de Querétaro, Alejandra Pulido, señaló como las acciones 
más destacadas de su gestión al frente de la dependencia municipal, la transmisión en vivo de las licitaciones 
públicas además de equipar el edificio del Centro Cívico para generar su propia energía eléctrica. (DQ) 
 
PROYECTAN SENDERO DE ASCENSO A PIRÁMIDE 
Por Gonzalo Flores 
Con dos proyectos en la zona arqueológica de El Cerrito en el municipio de Corregidora, uno de ellos un sendero de 
ascenso a la pirámide, se pretende incrementar el atractivo de este sitio turístico, confirmó Rosa Estela Reyes 
García, directora del Centro del INAH en Querétaro. (AM) 
 
OBSOLETO ALUMBRADO PÚBLICO EN TEQUISQUIAPAN: A. TREJO 
Por Rossy Martínez 
En Tequisquiapan existe un limitado avance en cuanto al mejoramiento del servicio de alumbrado público; 
manifestó el titular del área de Servicios municipales en Tequisquiapan, Andrés Trejo Valencia, quien acusó que los 
recursos para el mejoramiento de las luminarias en la entidad siguen siendo muy bajos, por lo que no se ha logrado 
mejorar el servicio a los tequiesquiapenses. (PA) 
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EN AMEALCO PIDEN QUE RENTEN CASAS COMO HOTELES 
Por Marittza Navarro 
Para incrementar la disponibilidad de hospedaje en Amealco de Bonfil, invitarán a los dueños de las casas de la 
cabecera municipal a que renten sus cuartos, principalmente en temporada alta, informó el presidente municipal, 
Rosendo Anaya. (EUQ) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
UAQ PREMIA A GANADORES DEL 7MO ENCUENTRO DE JÓVENES INVESTIGADORES 
Se realizó la ceremonia de premiación del 7mo encuentro de jóvenes investigadores bajo el lema ideas jóvenes 
para impulsar el crecimiento del país, organizado por la DIP y posgrado de la UAQ al cual asistieron autoridades de 
esta institución encabezadas por la rectora Teresa García Gasca. (DQ, INQRO) 
 
UAQ INAUGURA TIFLOTECA EN CENTRO UNIVERSITARIO 
En el marco de la 1era. Jornada por la Inclusión de la Diversidad Visual, autoridades de la UAQ inauguraron la 
Tifloteca, una biblioteca adaptada para personas con discapacidad visual, ubicada en el edificio de la Biblioteca 
Central. (DQ) 
 
SIN SEGURO SOCIAL EL 80% DE ADULTOS MAYORES  
Por Rubén Pacheco 
De acuerdo con el delegado federal de la Secretaría de Bienestar, Gilberto Herrera, el 80% de los adultos mayores 
no cuentan con seguridad social en Querétaro. En ese sentido destacó que el objetivo del gobierno federal es atacar 
la pobreza en ese sector. (N) 
 
HERRERA: NO HAY REDUCCIÓN A PROGRAMAS PARA EL CAMPO 
No existen reducciones en los programas federales al campo, pero sí un reordenamiento de los recursos para 
garantizar que lleguen a quienes más los necesitan, sostuvo el delegado de la Secretaría de Bienestar, Gilberto 
Herrera. (EUQ) 
 
QUERÉTARO ES PARTE DE TODO EL ENGRANAJE NACIONAL: NECESARIO, REFORZAR LA SEGURIDAD 
Necesario, que en Querétaro se continúen reforzando la seguridad y las estrategias de contención, ya que esta 
entidad es parte de todo el engranaje nacional; así lo refirió el vicario de la Diócesis local, Martín Lara Becerril, 
luego de hacer referencia a los “dolorosos” acontecimientos que vivió la población civil a causa del crimen 
organizado, el pasado jueves, en Culiacán, Sinaloa. (CQRO, Q) 
 
DUELE VIOLENCIA EN CULIACÁN  
Por Alejandro Payán 
Es muy doloroso ver sufrir a la población Culiacán por la violencia que se generó esta semana afirmó el vicario 
general de la Diócesis de Querétaro, Martín Lara Becerril, además reconoció que la decisión de evitar una masacre 
mayor fue la mejor con respecto a las acciones del gobierno federal. (DQ) 
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DIVERSIÓN RESPONSABLE SUMARÁ A RESTAURANTEROS 
La Canirac Querétaro pretende sumarse al proyecto capitalino Diversión Responsable, para abonar con la 
administración en acciones preventivas para disminuir accidentes por causa del abuso en la ingesta de alcohol, 
afirmó el presidente de esta cámara, Octavio Mata Rivera. (CQRO) 
 
ES JUSTO ESCUCHAR A LOS ESTUDIANTES RESPECTO AL TRANSPORTE PÚBLICO: VICARIO 
Toda vez que, en menos de tres meses, en el estado de Querétaro se han desarrollado dos manifestaciones en la 
capital en exigencia de un transporte público digno y tarifas justas, el vicario de la Diócesis de Querétaro Martín 
Lara Becerril consideró justo que las autoridades locales escuchen el sentir de la población. (DQ, CQRO) 
 
INICIA OPERACIONES SISTEMA INSTITUCIONAL DE ARCHIVOS DE INFOQRO 
Atendiendo las disposiciones de la Ley General de Archivos, Infoqro ha ido emprendiendo recientemente la 
operación de su SIA, mismo que está constituido por el conjunto de instancias internas y procedimientos técnicos 
mediante los cuales se organizarán y conservarán los archivos de Infoqro para asegurar el acceso oportuno y 
organizado a la información. (CQRO) 
 
LENGUAJE MISÓGINO PREVALECE EN POLÍTICA 
Por Domingo Valdez 
La activista Maricruz Ocampo, dijo que sigue el lenguaje discriminador por parte de funcionarios públicos y figuras 
públicas, lo que hace pensar que las capacitaciones para evitar estas actitudes o no sirven o no se están dando.  
(EUQ) 
 
EN QUERÉTARO, 30% DE LA POBLACIÓN NO CUENTA CON INTERNET 
Por Alma Gómez 
Según la Encuesta Nacional del Inegi, Disponibilidad y Uso de Tecnologías de la Información en los Hogares 2018, 
14.4% de la población que tiene una computadora en casa no cuenta con conexión a internet. Mientras que en 
Querétaro 30% de la población tampoco cuenta con este servicio. (EUQ) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO 
Este lunes el alcalde capitalino, Luis Bernardo Nava, acudirá a la reunión que sostendrán los integrantes de la 
Asociación Nacional de Alcaldes de Acción Nacional para discutir, analizar y definir las acciones a seguir para que 
las autoridades federales, escuchen la voz de los alcaldes que se encuentran inconformes con el presupuesto 
federal. SUSPENSO. Aunque aún no hay confirmación sobre el nuevo obispo que nombrará el Vaticano, la Diócesis 
de Querétaro continúa a la espera de su nuevo mando. Sin nombres en la lista, los que ya esperan conocer al nuevo 
obispo son las autoridades municipales de Querétaro, pues el área encargada de relaciones con la Iglesia tiene lista 
la bienvenida y los permisos de construcción de la nueva sede de la Catedral en Centro Sur, además de la casa del 
migrante en Santa María Magdalena, por eso en municipio les urge saber con quién se van a entender. EN EL 
OLVIDO. En pésimas condiciones las de por sí conflictivas vialidades de Hércules; el problema es que la autoridad 
delegacional parece ser el único que no se da cuenta. Mientras tanto, los que ahí habitan sufren a diario dicha 
problemática y sin que haya o se muestre interés alguno por atender al Barrio Mágico. SEMANA DE AUDITORÍA. 
Muy festejada fue la auditoría que inició el CEN del PRI al Comité Estatal de Juan José Ruiz. Hasta los diputados 
locales tricolores, que no se quieren nada entre ellos, salieron juntos y sonrientes en rueda de prensa. Eso sí, tanto 
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Abigail Arredondo como Hugo Cabrera se abstuvieron de opinar en lo personal porque es un tema “muy delicado”. 
Por lo pronto, durante la primera semana de la revisión ordenada por Alejandro Moreno a las cuentas locales de 
Juan José Ruiz y compañía ya se hacen apuestas sobre la salida del aún dirigente estatal. Y aunque los detractores 
saben que “JJ” puede ganarles en un tribunal cualquier alegato, pues fue electo dirigente hasta el 2021, se 
consuelan diciendo que lo importante por ahora es sacarlo, ya después “Dios dirá”. PLEITO DE TRIBUS. Y mientras 
el exdirigente estatal de Morena, Carlos Peñafiel, protocolizó en Santo Domingo su nuevo cargo al entregar sus 
cartas credenciales como embajador de México al presidente de República Dominicana, Danilo Medina, acá le 
siguen revisando los cajones sus colegas del partido “AMLOver”, a ver qué dejó o a ver qué le encuentran. Luis 
Alberto Reyes, integrante del Consejo Estatal, acusó una supuesta falta de transparencia en los recursos ejercidos y 
eso remite, irremediablemente, a uno de los compromisos que hizo Peñafiel Soto en su tiempo durante las 
campañas: regresar el 50% del financiamiento público que recibe el partido. A la fecha este compromiso sigue en 
deuda. A ver si la siguiente dirigencia sí se ajusta a la política de austeridad que pregona la 4T. “MALDITO” TREN. 
Urgentes deben ser las acciones de las autoridades estatales y municipales ante la tragedia ocurrida en La Valla, 
San Juan del Río, donde un camión de pasajeros fue embestido por el tren dejando nueve muertos. Y es que para la 
comunidad el tren se ha convertido en su peor pesadilla, primero por los accidentes, pues cabe recordar el 
sucedido hace justamente un año en el mismo lugar. Deberán establecerse las medidas necesarias para 
concientizar a quienes diariamente deben cruzar por ahí para salir de la comunidad, e instalar señalización. Por 
otra parte, los constantes robos al tren y el asentamiento de bandas bien organizadas en la comunidad es un 
problema grave, que pese a ser de conocimiento de las autorizadas aún no son resueltas. El peligro es latente en 
esta comunidad que es una de las más grandes del municipio. VAN DE REGRESO. El clima de inseguridad que se 
vive en Celaya ya cobra factura a empresarios queretanos con presencia o inversiones en aquella ciudad allá, 
quienes de plano mejor “bajaron la cortina”. La falta de condiciones de seguridad para la actividad productiva se ha 
agudizado en los últimos meses, por lo que esas inversiones ya van de vuelta a Querétaro. RELEVOS. Este lunes se 
formalizará la incorporación al gabinete municipal de Querétaro de Ana María Osornio como secretaria de 
Administración Municipal, en sustitución de Alejandra Pulido Briseño, quien presentó su renuncia al cargo por 
“motivos personales”, según dijo. También este día se dará a conocer a la persona que se quedará al frente de la 
Dirección General del DIF Municipal, vacante que deja Ana María Osornio. VIEJO PENDIENTE. La reapertura de las 
instalaciones de la antigua Aduana en Querétaro sigue aún en “veremos”, no obstante que es un proyecto 
anunciado oficialmente nomás no lo han logrado concretar. Por lo pronto la comunidad exportadora afirma ver 
“con muy buenos ojos” la habilitación de esta infraestructura que se espera en corto plazo formalizar. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
Nombramiento de nueva titular. Hoy se concreta el nombramiento de Ana Marı́a Osornio como titular de la 
Secretarı́a de Administración del Municipio de Querétaro, tras la salida de Alejandra Pulido Briseño. Esta mañana, 
en rueda de prensa, el alcalde Luis Nava hará el nombramiento oficial de quien fungı́a como encargada de 
despacho del DIF municipal, además de que se espera que también se haga el nombramiento de su relevo para 
completar todos los espacios donde se han presentado cambios en la actual administración.  Removiendo estigmas. 
La diputada priista Abigail Arredondo busca quitar el estigma de corrupción que pesa sobre su partido. La 
estrategia que seguirá es trabajar en iniciativas a favor de los ciudadanos para dejar de ser el ‘patito feo’ y que las 
otras fuerzas polı́ticas los utilicen para descalificar. Ni PRIAN ni PRIMOR. La apuesta es revivir al partido tricolor.  
‘Así no es el futbol’. Aunque los presidentes de los equipos Querétaro y Atlético San Luis en la semana se sumaron 
para hacer un llamado a la no violencia durante el partido de ayer, considerado el clásico del Bajı́o, y varios 
mensajes llamaban a disfrutar el juego en tranquilidad, al final la falta de conciencia de unos pocos afectó a una 
mayoría. Debido a conflictos en la tribuna, el partido tuvo que suspenderse al minuto 85, y pese a que los 
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emplumados queretanos se quedaron con la victoria de 2-1, queda el amargo sabor, una vez más, de que ası́ no 
debe ser el futbol. No más violencia en los estadios. (AM 8) 
 
BAJO RESERVA 
Nueva estrategia de comunicación. Al que que madruga Dios lo ayuda, eso es lo que dice el conocido refrán. El 
dirigente estatal panista y diputado local Agustín Dorantes lo sabe y por eso desde algunas semanas ha reforzado 
su estrategia de comunicación, y una de las acciones que ha emprendido, nos comentan, es iniciar la semana 
ofreciendo muy temprano cada lunes una rueda de prensa en donde fija agenda con un tema específico. Hoy, nos 
dicen, hablará sobre la situación que vive el país en materia de seguridad, tema de primera plana para la mayoría 
de los periódicos, sobre todo por los hechos que se dieron el pasado jueves en Culiacán, Sinaloa, donde el gobierno 
de Andrés López Obrador decidió liberar unas horas después de su aprehensión a Ovidio Guzmán Loera, El 
Chapito, hijo de Joaquín Guzmán Loera, El Chapo. Luis Nava gana la apuesta. Nos cuentan que ya no hubo 
comentarios de la apuesta que hicieron en redes sociales los Nava. El alcalde de Querétaro, Luis Nava, y el de San 
Luis Potosí, Xavier Nava, nos dicen, apostaron mil árboles. En esta ocasión la deuda la tiene que pagar el potosino, 
debido a que los Gallos Blancos ganaron 2-0 al Atlético San Luis. Todo se opacó por la trifulca que se dio entre 
aficionados de ambos equipos lo que provocó que el partido se suspendiera cinco minutos antes de lo previsto en 
el reglamento. El pago de una apuesta es poner en todo lo alto el honor, motivo por el cual, nos comentan que hoy 
lunes se espera que don Xavier cumpla y envíe a Querétaro esos mil árboles que mucho ayudarán a la calidad de 
vida de sus habitantes. (EUQ, 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Por otro lado, en el desayuno informativo de la Coparmex -para hablar sobre Escenarios de riesgo político: México 
2024- estará también en Querétaro el investigador y expresidente del IFE, Luis Carlos Ugalde. Y, a las 12:00 horas, 
en la Universidad Anáhuac, el abogado italiano, especialista en temas de familia, bioética e ideología de género, 
Gianfranco Amato, impartirá una conferencia sobre Ideología de Género vs. la Vida y la Familia… ¿Sabe usted quién 
convoca a esta presentación? ¡Sí, adivinó: la diputada panista Elsa Adané Méndez Álvarez! Posteriormente, a las 
17:00 horas, en el salón Ezequiel Montes, de la sede del poder Legislativo, Gianfranco Amato dictará otra 
conferencia: Los Peligros en la Legislación de la Ideología de Género, auspiciada -asimismo por la polémica 
diputada.  (CQRO 1 y 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
Los Aguilera, sin QOURUM. Por falta de quórum tronó ayer la asamblea fundacional del partido “Fuerza social por 
México” impulsado por la CATEM de Pedro Haces y Antonio Castelán, ahora en asociación con José Luís Aguilera 
Ortiz, que fue despedido como secretario de Trabajo del Estado. Juntos quieren abrir un nuevo mostrador político 
rumbo al 2021. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio Venegas Ramírez  
División militar tras el operativo de Culiacán. Otros datos. Hay desde el jueves pasado, una clara ruptura entre el 
gobierno de Andrés Manuel López Obrador y los mandos militares que integran el Estado Mayor de la Secretaría 
de la Defensa nacional. Esto, tras la pifia de Culiacán que dejó al descubierto la improvisación -por decir lo menos- 
con la que actuaron mandos civiles y militares durante el operativo para detener a Ovidio Guzmán López, hijo de El 
Chapo Guzmán, quien es reclamado por el gobierno de Estados Unidos vía orden de extradición por delitos de 
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narcotráfico. Y digo que hay una clara ruptura porque el mea culpa del general secretario de la Defensa Nacional, 
Luis Crescencio Sandoval, al aceptar que su tropa actuó “de manera precipitada y con falta de planeación”, dista 
mucho de la otra versión, difundida el viernes pasado también desde la SEDENA. En un video subtitulado, revelado 
por Ciro Gómez en Imagen, el Ejército tiene otros argumentos, muy distintos a los del secretario Sandoval. “El 
Ejército, la Marina y la Guardia Nacional cumplieron con su misión en Sinaloa. Soportaron durante horas el fuego, 
dieron protección a la población civil, abrieron caminos, quitaron bloqueos, resistieron los enfrentamientos. 
Defendieron sus instalaciones cuando el narco las atacó. Soportaron la primera oleada de ataques. Cumplieron con 
responder las agresiones, cumplieron con detener al hijo del Chapo, cumplieron con retenerlo. Cumplieron aún 
cuando se supo de un ataque masivo a la unidad habitacional donde viven familias de los militares. Pese a eso, 
siguieron adelante. “Los militares y marinos así como los policías hoy se están jugando la vida. Hoy lo apostaron 
todo por todos. En ellos no recae la deshonra, ellos no tienen porque bajar la cabeza; ellos si tiene motivos para ver 
de frente al pueblo y decirles que ellos si cumplieron su deber”, concluye el texto surgido desde la propia 
Secretaría de la Defensa. En las más de dos décadas de trabajar como reportero, nunca que yo recuerde, me había 
tocado atestiguar que desde el Ejército surgieran dos versiones sobre un mismo asunto. Más cuando quien marcó 
narrativa fue el propio general Sandoval. Esto tiene ya un costo altísimo para el presidente López Obrador y el 
grupo de civiles que ha tomado el control de las decisiones en materia de seguridad nacional, comenzando por el 
secretario de Seguridad, Alfonso Durazo, quien al momento de la detención de Ovidio, se encontraba en una 
comida y no en el mando central, encabezando las acciones. Pero además, como primerizos, en el operativo de 
Culiacán se tiraron a la basura los manuales utilizados en la captura de otros importantes capos: La operación se 
realizó a plena luz del día y no en la noche, cuando el enemigo está más relajado. No se colocaron cinturones de 
seguridad para evitar la llegada de refuerzos o la fuga de presuntos delincuentes. No se suspendieron los servicios 
de telefonía móvil, lo que permitió la coordinación de el cártel de Sinaloa. En fin, fue la tormenta perfecta del caso 
que marcará al gobierno lopezobradorista. Así de fácil. Así de difícil. -OÍDO EN EL 1810-Sospechas. La liberación de 
Ovidio Guzmán fortalece la versión del Cártel Jalisco Nueva Generación sobre un acuerdo tácito de la federación 
con los de Sinaloa. Y eso, sea o no cierto, enardecerá las de por sí virulentas acciones de esa organizaciones 
criminales que ya ha tocado la puerta de Querétaro. Al tiempo. -¡PREEEPAREN!-Preocupados. Mientras aquí 
liberaban al hijo de El Chapo Guzmán, en Estados Unidos se creó una fuerza de tarea contra el Crimen Organizado 
Trasnacional. El grupo lo coordinará el fiscal general de ese país, Jeff Sessions y tiene como objetivo, a Hezbolá, los 
Maras y los cárteles de Jalisco Nueva Generación, de Sinaloa y del Golfo. De ese tamaño. -¡AAAPUNTEN!-Enemigos. 
No debe olvidar el gobierno de México que hace dos años, este mismo grupo criminal ejecutó a 5 militares que 
viajaban en un convoy que trasladaba a un miembro del cártel de Sinaloa. Los hechos se registraron en la Carretera 
Internacional 15 y el bulevar Orquídeas. Y eso de las masacres y exterminios que supuestamente ya no realiza el 
gobierno es un buen argumento. Ahora los hacen los criminales en Michoacán, Guerrero y anexas. ¡Carajo! -
¡FUEGO!-¿Pacto? El encuentro entre efectivos de la DEA y mandos del gobierno mexicano el viernes en la Ciudad 
de México, fue bastante incómodo para los locales. Y es que la agencia norteamericana les sirvió en bandeja de 
plata al joven narcotraficante, pero lo dejaron ir. El trabajo de inteligencia entregado por ellos fue exacto. No había 
margen de error. También se les advirtió del poder de fuego y coordinación de los sinaloenses. No había falla. Me 
cuentan que los funcionarios de la DEA, tras el encuentro con los mexicanos, dudan seriamente que esta acción se 
haya debido a una mala planeación o ejecución. Sospechan que todo fue premeditado para dejar libre al 
narcojunior. Quien ya sabe que van por él y ahora se esconderá en el Triángulo Dorado. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
LA CRUDA VERDAD 
Muy listo resultó el standupero Carlos Ballarta, quien a través de sus redes sociales acusó represión a su show 
“Dios está Muerto” de parte del presidente municipal Luis Bernardo Nava y el gobernador Domínguez, sin 
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embargo, lo que no le avisaron sus promotores es que no existía tramité alguno de permisos para su presentación. 
Lo que es innegable en este “cómico” incidente es que Ballarta, logró que voltean a verlo personas que 
seguramente ni lo conocían y su acusación sirvió para echar a andar las siempre “juiciosas” redes sociales y que 
algunos listos personajes políticos lanzarán mensajes sobre el tema. “La vida es una comedia”. De manifestaciones 
y cosas peores. El pasado jueves, estudiantes de la UAQ decidieron salir a las calles para exigir tres cosas; 
transporte público gratuito para estudiantes y grupos “vulnerables”, “más rutas” y baja a la tarifa general; 
consignas que dicho sea de paso están poco aterrizadas, ¿Transporte gratuito a estudiantes y grupos vulnerables?  
Acaso no saben los jóvenes que el transporte público está concesionado y que es un negocio y que en este mundo 
nada, nadita es gratuito (Alguien lo va a tener que pagar) más rutas ¿A dónde? ¿Para qué?  Quizá la más válida sea 
la de baja de tarifa general sin embargo valdría la pena que los sesudos economistas de la UAQ hicieran estudios al 
respecto a efecto de que se pueda establecer una tarifa justa para usuarios y concesionarios, pues, aunque nos pese 
el transporte público es un negocio. Por otro lado, no sé quién o quiénes fueron los genios que sugirieron tomar los 
carriles centrales de 5 de febrero en horas pico; desafortunadamente poca empatía social lograrán con esos actos. 
MORENA sigue sin ser garantía en Querétaro. A pesar de que la semana pasada se realizó la elección de consejeros 
estatales sin aparentes  incidentes , ha trascendido que para la dirigencia nacional en Querétaro no habría 
condiciones para elegir presidente estatal  por lo que no se descarta la posibilidad de que se mande un delegado, 
por otro lado  aunque ya hay quienes se ven  y se sienten candidatos, lo cierto es que en el partido del presidente 
nada está escrito y pudieran venir designaciones en las que pudieran estar “incluidos” personajes de otros partidos 
incluyendo ex panistas  y  panistas en activo ;pues dicen que para que “La cuña apriete  tiene que ser del mismo 
palo”. Tiempo al tiempo… El PT en nuevas manos. Quien también anda ya muy movida es la nueva dirigencia del 
PT y está dispuesta a abrir las puertas a personajes políticos de otras fuerzas a efecto de ofrecerles una posición en 
la posible alianza PT, Verde, MORENA; lo cual extiende las posibilidades de ver a panistas inconformes con Pancho 
Domínguez jugando en su contra.  Osejo el soñador. Resulta que el regidor independiente Luis Gabriel Osejo, tiene 
en mente poner a través de su Asociación Civil, candidatos en los 18 municipios, así como en todos los distritos 
locales y en una de esas federales y hasta candidato a gobernador. “Soñar no cuesta nada”. (PA) 
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